



WWW.DOSSIER3D.COM

DOSSIER 3D

DERECHO, DEMOCRACIA Y DESARROLLO

NÚMERO 390

Dossier 3D No. 390

Del 08 al 14 de diciembre 2025

Recopilamos las mejores columnas de la semana, sobre los temas que movieron a México y el mundo.

Lo que no puedes dejar de leer.

¡Compártelo en tus redes y grupos!

Se permite su distribución.

Selección y clasificación

Vladimir Ricardo Landero Aramburu

Raúl Avila Ortiz

Mario Vargas Paredes

Raúl Ramón Avila Galeana

PETIT DOSSIER

DESARROLLO

UE-Mercosur: un nuevo modelo de desarrollo económico y una nueva etapa para España

Para ambos bloques la integración y la cooperación resultan claves si se quiere incrementar la competencia y el bienestar de sus países

<https://elpais.com/america/iberoamerica-democracia/2025-12-09/ue-mercosur-un-nuevo-modelo-de-desarrollo-economico-y-una-nueva-etapa-para-espana.html>

DEMOCRACIA

El pinochetismo reconquista Chile: victoria electoral de Kast, que será nuevo presidente

Nítida victoria del candidato del Partido Republicano de Chile, hijo de un soldado de la Alemania nazi y declarado admirador del dictador Augusto Pinochet.

<https://www.elsaltodiario.com/chile/ultraderecha-reconquista-chile-victoria-electoral-kast-sera-nuevo-presidente>

DERECHO

Afroamérica: La historia invisibilizada de América Latina

América Futura recorre, a través de siete historias en tres idiomas, las comunidades afrodescendientes del continente para relatar a cerca del 25% de la población de América Latina y El Caribe. 150 millones de personas que se identifican como afrodescendientes y que han contribuido a la configuración de los países de la región, pero cuyas historias han sido tradicionalmente borradas o estereotipadas

<https://elpais.com/america-futura/2025-12-11/afroamerica-la-historia-invisibilizada-de-america-latina.html?prm=ep-app>

Un nuevo informe de la UNESCO hace un llamamiento a renovar el compromiso con el derecho a la educación

Con motivo del Día de los Derechos Humanos y del 65º aniversario de la Convención relativa a la Lucha contra las Discriminaciones en la Esfera de la Enseñanza de 1960, la UNESCO ha publicado un nuevo informe mundial acerca del derecho a la educación, en el que se analiza la evolución de los últimos 25 años y se proporcionan directivas para el futuro de este derecho fundamental. El informe se presentará durante un simposio internacional sobre el futuro del derecho a la educación que se celebrará el próximo 9 de diciembre

<https://www.unesco.org/es/articles/un-nuevo-informe-de-la-unesco-hace-un-llamamiento-renovar-el-compromiso-con-el-derecho-la-educacion>

MISCELÁNEOS

Gerardo Ceballos, biólogo: “Lo que pase en las siguientes dos o tres décadas va a definir el futuro de la humanidad”

Tres científicos expertos en ecología y conservación reflexionan sobre el futuro de la biodiversidad desde la FIL Guadalajara.

<https://www.milenio.com/ciencia-y-salud/futuro-biodiversidad-definira-proximas-decadas-experto>

DESARROLLO

América Latina redefine su rol en la gobernanza climática global

El liderazgo de Brasil fue decisivo para el lanzamiento de la ‘Decisão Mutirão’, que incluye una iniciativa colaborativa para cerrar la brecha entre ambición e implementación de los planes climáticos de los países y una plataforma de cooperación internacional orientada a la toma de acciones climáticas ambiciosas

<https://elpais.com/america-futura/2025-12-10/america-latina-redefine-su-rol-en-la-gobernanza-climatica-global.html>

ECONOMÍA DEL MUNDO

China busca estrechar lazos de cooperación con América Latina y el Caribe

Mientras Estados Unidos anuncia planes de expansionismo, China, la segunda economía más grande del mundo, busca fortalecer aún más el intercambio y la cooperación con América Latina y el Caribe. El gigante asiático dio a conocer la política que aplicará en la región en los próximos años, un documento —el tercero en su tipo desde 2008—, en el que establece trabajar en conjunto en más de 40 áreas, en su mayoría ámbitos en los que el país tiene una labor destacada.

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/12/13/economia/china-busca-estrechar-lazos-de-cooperacion-con-america-latina-y-el-caribe>

Multimillonarios del orbe caben en un estadio de futbol

Aunque en gran parte del mundo la población más pobre observa una mayor participación en la riqueza global, la desigualdad sigue siendo extrema, al grado de que un estadio de futbol podría albergar al uno por ciento más acaudalado del planeta, muestra un reporte coordinado por el economista Thomas Piketty.

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/12/10/economia/multimillonarios-del-orbe-caben-en-un-estadio-de-futbol>

Brasil, campeón mundial de supersalarios: 53.000 funcionarios cobran más que el techo; en Portugal hay tres

Un estudio compara límites salariales del funcionariado en 11 países mientras el Congre

<https://elpais.com/america/2025-12-09/brasil-campeon-mundial-de-supersalarios-53000-funcionarios-cobran-mas-que-el-techo-en-portugal-hay-tres.html>

REALIDAD MEXICANA: ECONOMÍA Y COMPETITIVIDAD

Aumentos al salario mínimo y los programas sociales redujeron la desigualdad en México, ratifica economista

El aumento del salario mínimo general y los programas de bienestar han ayudado a reducir en la última década la desigualdad en el país, consideró el economista Ricardo Gómez-Carrera.

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/12/13/economia/aumentos-al-salario-minimo-y-los-programas-sociales-redujeron-la-desigualdad-en-mexico-ratifica-economista>

El incremento al salario mínimo 2026

El salario mínimo acumula un crecimiento de 154%, por arriba de la inflación desde 2019, fecha en que inició lo que hemos llamado “la Nueva Política de Salarios Mínimos”.

<https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/luis-felipe-munguia/2025/12/10/el-incremento-al-salario-minimo-2026/>

Recauda México impuestos cercanos al 18.3% del PIB; promedio es de 34.1% en países de la OCDE

México tiene el nivel más bajo de recaudación de impuestos como proporción del producto interno bruto (PIB) entre los países de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), ya que en el 2024 fue de 18.3 por ciento, mientras que en Dinamarca, donde se presenta el nivel más alto fue de 45.2 por ciento, informó hoy el organismo internacional.

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/12/09/economia/recauda-mexico-impuesto-cercanos-al-183-del-pib-promedio-es-de-341-en-paises-de-la-ocde>

La trampa del estancamiento: ¿por qué México crece tan poco en los últimos años?

En las últimas décadas hablar del crecimiento económico –o más bien de la falta de crecimiento– se ha vuelto un lugar común en la discusión pública

mexicana. Es un tema recurrente en promesas de campaña, en reportes trimestrales de toda clase de instituciones y, lo más importante, en las conversaciones de las personas que viven una economía que pasa por distintos niveles de estancamiento y no les ofrece la oportunidad de empleos e ingresos que desearían.

<https://www.milenio.com/negocios/financial-times/por-que-la-economia-mexicana-no-crece>

DEMOCRACIA

TEPJF ratifica anulación de elección de Jáltipan, Veracruz

La discusión de los magistrados federales se centró en la violencia política en razón de género, ejercida contra la candidata de la coalición PVEM-Morena

<https://lasillarota.com/veracruz/estado/2025/12/12/tepjf-ratifica-anulacion-de-eleccion-de-jaltipan-veracruz-574065.html>

Reforma Electoral: ideas para crear un sistema de comunicación política

El modelo mexicano de comunicación política tras las reformas de 2007–2014 se enfocó en la propaganda en radio y TV, pero hoy el debate ocurre sobre todo en plataformas digitales con lógicas algorítmicas.

<https://www.eluniversal.com.mx/opinion/felipe-de-la-mata/reforma-electoral-ideas-para-crear-un-sistema-de-comunicacion-politica/>

POLÍTICA PLANETARIA

De “nazi” a llamados a la “reflexión”: la izquierda latinoamericana acusa el golpe por el triunfo de Kast en Chile

Brasil, México y Colombia responden de maneras diferentes a la llegada de la ultraderecha a La Moneda

<https://elpais.com/america/2025-12-16/de-nazi-a-llamados-a-la-reflexion-la-izquierda-latinoamericana-acusa-el-golpe-por-el-triunfo-de-kast-en-chile.html>

Que Rusia pague por su guerra contra Ucrania/Joseph E. Stiglitz

Ya cerca del cuarto aniversario de la invasión rusa a Ucrania, la Unión Europea todavía no tomó una de las medidas con mayor poder para cambiar la situación en el terreno: usar los activos rusos congelados para ayudar a Ucrania a luchar contra el ejército ruso. Esta medida haría un gran aporte al futuro de Ucrania (y el de Europa).

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/12/07/opinion/que-rusia-pague-por-su-guerra-contra-ucraniajoseph-e-stiglitz>

Supremacismo hemisférico: las claves del monroísmo en la 'era Trump'

Entre otras prerrogativas, EE.UU. se arroga el derecho de intervenir en cualquier país si así lo estima necesario para sus propios intereses.

<https://actualidad.rt.com/actualidad/575931-supremacismo-hemisferico-claves-monroismo-trump>

Rusia celebra el plan de Trump para fragmentar la Unión Europea

El Kremlin afirma que el proyecto estratégico de Estados Unidos, que prevé retirar su apoyo militar a Europa, "es atractivo"

<https://elpais.com/internacional/2025-12-08/rusia-celebra-el-plan-de-trump-para-fragmentar-la-union-europea.html>

La UE responde a la estrategia de Trump de impulsar a los ultras: "La amenaza de interferencia política es inaceptable"

"Ahora está claro. Los discursos de Vance en Múnich y los tuits de Trump se han convertido en la doctrina de EE.UU. Y debemos actuar de manera acorde", asegura António Costa sobre el documento de seguridad nacional de Washington

<https://elpais.com/internacional/2025-12-08/el-presidente-del-consejo-europeo-responde-a-la-estrategia-de-trump-de-impulsar-a-los-ultras-la-amenaza-de-interferencia-politica-es-inaceptable.html>

MEXICO Y LA SITUACIÓN ACTUAL

Una vuelta al mundo en 8 párrafos

El impacto de neo-Monroe, estrategia que aplica Estados Unidos, plantea a México una serie de retos en la agenda bilateral, en particular.

<https://www.sdpnoticias.com/opinion/una-vuelta-al-mundo-en-8-parrafos/>

Hacia la reforma electoral que viene

Todo el sistema electoral debe tener financiamiento público y estar blindado contra la intromisión del crimen organizado.

<https://www.eluniversal.com.mx/opinion/francisco-valdes-ugalde/hacia-la-reforma-electoral-que-viene/>

Polarizaciones

Los conflictos internacionales muestran mayorías neutrales entre los mexicanos. A siete años, la '4T' sigue siendo el principal eje polarizador en nuestra sociedad.

<https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/alejandro-moreno/2025/12/12/polarizaciones/>

Dualidad nociva

La circunstancia ha cambiado y perfila tiempos complicados. Hoy, el discurso dual no tiene cabida, la situación reclama definiciones y ajustes en el equipo y la forma de gobierno.

<https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/rene-delgado/2025/12/12/dualidad-nociva/>

Constelaciones juveniles en tránsito: identidades hipermediales en un país de tensiones sociales e IA

México se está convirtiendo en una nación con características urbanas y grandes tensiones sociales. Particularmente en este momento se cuenta con un bono poblacional marcadamente juvenil pero que poco a poco tiende a envejecer, lo que nos llevará a tener próximamente un país de adultos.

<https://www.eleconomista.com.mx/opinion/constelaciones-juveniles-transito-identidades-hipermediales-pais-tensiones-sociales-e-ia-20251209-790251.html>

Más allá del Mundial: la Doctrina Monroe

Lo que era una interpretación de observadores, ya es oficial y sabido de todos: Trump tratará de imponer sobre el continente americano una variante de la Doctrina Monroe (América para los americanos)

<https://www.milenio.com/opinion/hector-agUILAR-camin/dia-con-dia/mas-allá-del-mundial-la-doctrina-monroe>

Reforma o persecución fiscal

Con razón o sin ella, entre sectores empresariales y algunos contribuyentes, corre la queja de que el SAT está recurriendo a estrategias cada vez más hostiles para cumplir las ambiciosas cuotas de recaudación que se ha planteado. El gobierno asegura que simplemente está cerrando las muchas oportunidades de evasión fiscal, legales e ilegales, que existían en nuestro país. Como es sabido, México es la nación con menos recaudación proporcional al compararse con el resto de las economías importantes o equivalentes.

<https://www.milenio.com/opinion/jorge-zepeda-patterson/pensandolo-bien/reforma-o-persecucion-fiscal>

Generación Z respalda a Sheinbaum y reprueba a líderes opositores

La tarde del sábado 6 de diciembre cayó con olor a fiesta y consignas que venían de una multitud que vota y castiga: más de medio millón de personas marcharon para respaldar al gobierno de Claudia Sheinbaum, rompiendo la narrativa de semanas anteriores, cuando dos movilizaciones atribuidas a la generación Z habían sido convocadas desde cuentas anónimas y ruidosas.

<https://www.milenio.com/policia/sheinbaum-es-aceptada-por-generacion-z-segun-indices-de-popularidad>

DERECHO

El derecho a abortar hasta las 12 semanas enfrenta a la Iglesia con la Suprema Corte de México

El máximo titular plantea anular una reforma del Congreso de Aguascalientes que penaliza la interrupción del embarazo pasadas las seis semanas

<https://elpais.com/mexico/2025-12-16/el-derecho-a-abortar-hasta-las-12-semanas-enfrenta-a-la-iglesia-con-la-suprema-corte-de-mexico.html>

Violencia contra las mujeres persiste en México pese a compromisos internacionales: OCNF

Previo al Día Internacional de los Derechos Humanos, que se conmemora hoy 10 de diciembre, el Observatorio Ciudadano Nacional del Feminicidio (OCNF) advirtió que “pese a los compromisos nacionales e internacionales asumidos por el Estado mexicano, “las mujeres siguen enfrentando violaciones sistemáticas a sus derechos humanos, particularmente en un contexto marcado por la violencia feminicida, la impunidad y de la falta acceso efectivo a la justicia”.

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/12/09/politica/violencia-contra-las-mujeres-persiste-en-mexico-pese-a-compromisos-internacionales-ocnf>

Tumba Corte normas que atentaban contra la comunidad LGBTQ+

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) anuló este martes porciones de leyes de Campeche y Tamaulipas que, por un lado, impedían a menores de edad obtener un acta de nacimiento con identidad de género autopercebida, y por otro, criminalizaban la homosexualidad al equipararla con conductas como la ebriedad, el consumo de drogas o la prostitución.

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/12/09/politica/tumba-corte-normas-que-atentaban-contra-la-comunidad-lgbtq>

Corte anula cobros diferenciados por salud a personas trabajadoras sexuales

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) anuló este lunes los “cobros desproporcionados y diferenciados” que el municipio de Oaxaca imponía a las

personas trabajadoras sexuales por acceder a servicios médicos en el Centro Municipal de Control de Enfermedades de Transmisión Sexual. La tarifa, incluida por el Congreso estatal en la Ley de Ingresos de la capital del estado vigente, fue aplicada directamente a este grupo durante todo el año.

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/12/08/politica/corte-anula-cobros-diferenciados-por-salud-a-personas-trabajadoras-sexuales>

LO JURÍDICO EN EL PAÍS

Nulidad de juicio concluido. Qué sí decidió la Suprema Corte y qué no está en juego

La función de la nulidad de juicio concluido es permitir, en casos extraordinarios, revisar una sentencia firme cuando se demuestre que el proceso estuvo afectado por irregularidades extremas.

<https://www.sdpnoticias.com/opinion/nulidad-de-juicio-concluido-que-si-decidio-la-suprema-corte-y-que-no-esta-en-juego/>